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作为历史上唯一一个以县命名

的千年古镇，历史上的漷县曾几经兴

衰：汉代为镇，辽代升为县，元朝再升

为州，明朝降为县，清朝降为镇，民国

再降为村。如今，小镇下辖3个社区、

61个行政村，特色小镇的建设正让这

座千年古镇重新焕发出生机和活力。

12月15日，记者来到漷县镇。刚

下公交，迎面而来的冷空气让记者精

神为之一振。宽阔整洁的柏油路随

即映入眼帘，市政绿化工人正给道路

两旁的植物做保暖覆盖，交通协管员

正引导着来往车辆行人有序地行进，

不远处就是漷县镇人民政府所在地。

基础设施逐渐完善

“最明显的感受就是路好走了，

各村都修上了柏油路，以前都是泥土

路，一到下雨天特别泥泞，一般骑自

行车出行的话都是骑着出来，扛着进

去。”在问到特色小镇的建设给百姓

生活带来的实际影响时，谷德玛特生

活超市的一位理货员笑着对记者说。

漷县镇政府宣传科科长于蕊告

诉记者，“十二五”期间，小镇的综合

承载能力得到了显著提升，政府不断

加强新农村、镇域路网、文化服务等

基础设施建设，投资约 1.4 亿实施了

漷兴六街、漷兴北一街、漷城西一路

等主要道路工程，启动了觅子店组团

路网、漷永路、漷于路、漷小路等工

程，使全镇形成了对外对内畅通连接

的交通网络。

“路修好了以后，交通也变得更

有秩序了，街道的环境也变得干净整

洁多了。”交通协管员一边把买煎饼

的钱付给摊主一边对记者说。

据了解，漷县镇“十二五”期间建

立了“村收集、镇运输、区处理”的农

村垃圾清运体系，使全镇的生活垃圾

无害化处理率达到了95%，从而让众

多老百姓感受到“环境卫生确实是好

了不少”。

生态环境逐渐向好

沿着漷兴一街一路向南，就来到

了镇里企业比较集中的漷兴三街。

一路上，几辆满载的重型卡车从身旁

鸣笛而过。一位路人告诉记者，“这

样的卡车已经少多了，现在很多重污

染型企业都在外迁，你看这条街上虽

然很多企业的牌子都还挂着，但是已

经不营业了。”

记者来到北京恒聚化工集团有

限责任公司门前，只见工厂大门紧

闭，看上去并没有经营的迹象，门口

的保安告诉记者，“公司从六月份就

开始搬迁了，北京市内的污染性企业

都要外迁，恒聚要搬到北京以外的地

区，目前8个车间已经拆了6个，剩下

的 2 个车间正在拆，早就不能正常营

业了。”

对此，坐落在三街的北京凯德石

英股份有限公司的工作人员李新友

表示支持，他说：“以前我们职工宿舍

的院子正好对着恒聚化工厂，前两年

从化工厂排放出来的废气到我们院

里的浓度最强，气味刺鼻，根本睡不

了觉，现在化工厂已经开始搬迁了，

空气清新了不少。”

不仅如此，于蕊告诉记者，为了

减少空气污染，镇政府开展了燃煤锅

炉改造和燃煤茶浴炉拆除工作，五年

来拆改燃煤锅炉共计 263 台，拆除燃

煤茶浴炉共计 281 台，实现了企业发

展的无煤化。

对此，北京凯德石英股份有限公

司一位王姓工作人员对记者说，“我

们作为一家高新技术企业，基本没有

污染，因此在发展过程中得到漷县镇

政府很大支持，在公司基础设施的建

设和人员招聘等方面，政府为我们开

了很多绿色通道。”

企业的发展也为当地经济带来

了益处，“我们也同时促进了当地的

经济发展，同时带动了当地就业，对

漷县镇打造高新产业集群也有良性

影响。”

产业结构逐渐优化

据介绍，镇政府在“十二五”期间

不断加大招商引资工作力度，以生物

医药、高端制造为主导方向，共引进

工业企业20余家，产业结构不断调整

优化。

于蕊介绍，未来五年，镇政府将

全力打造健康服务产业集聚区，积极

构建“医、教、研、养、康”一体化的战

略新兴产业集群，打造集养老服务、

医疗服务、医疗器械制造、生物医药、

生态康体为一体的大健康产业。

走过三街再穿过一个村子，就能

见到历经了千年风霜雨雪的京杭大

运河。如今的大运河已然褪去了昔

日的繁华，冬季的大运河显得格外寂

静，光秃的树枝，不远处影影绰绰的

村落，让黄昏时刻的大运河略显苍

凉。但这一切不过是表象，绵延不息

的河水正孕育着新的生机。

于蕊告诉记者，镇政府未来将围

绕大运河实施延芳淀湿地公园、漷县

中心公园、漷县凤港减河湿地公园、

凉水河湿地公园等一系列湿地公园

的建设，同时将镇域水系治理与美化

环境相融合。此外，还将深入挖掘漷

县皇家游猎基地、“漷县八景”等特色

文化旅游资源，扶持雕漆、运河龙灯

等特色手工艺，推动民俗手工艺的传

承与休闲产业融合发展。

事实上，过去的五年，漷县镇已

经开始挖掘小镇的传统文化资源。

“政府通过聘请专业团队建立镇村太

极学习班，建设太极小镇，以举行千

人太极展演等方式塑造了漷县的太

极品牌。目前‘练太极，学国学’活动

已经从最初几十人发展到 27 村 2000

多人，很多村民通过练习太极拳强健

了身体。”于蕊说。

记者在漷县书院走访时，不断有

三三两两的中老年女性从书院走出

来，其中一位头发花白的老年人告诉

记者，“我们都是附近的居民，冬天室

外比较冷，我们一般都来书院这里练

太极，这里有场馆，离家里也近，非常

方便。”

大兴区魏善庄镇位于北京市的正

南部，南中轴的延长线从北至南纵贯

全镇。这座小镇因为月季花而实现

完美转身，从一座以“一产”为主的传

统农业城镇成功转型为拥有 6000 余

亩月季产业园区的“月季小镇”。

花卉产业吸引了越来越多的目

光，在此基础上对于相关产业的发展

补齐了月季淡季时期的短板，实现了

村企联动，让农业、旅游等产业的结合

发展。

特色小镇从月季开始

今年 5 月，2016 年世界月季洲际

大会在魏善庄镇举办。此次大会是一

届“四会合一”的月季盛会，第十四届

世界古老月季大会、第七届中国月季

展、第八届北京月季文化节也同期举

行。这无疑让今年的世界月季洲际大

会更加瞩目，也让魏善庄打造“月季小

镇”有了更多的底气和机会。

通过土地流转，魏善庄将13个分

散的镇级小型农业园，升级改造为综

合性的月季公园。同时，镇政府引入

纳波湾月季园与亿水阳光古老月季园

等项目发展月季产业，村民逐步实现

了增收。

目前魏善庄镇已经依靠月季开

出了“三园一馆一中心一基地”的

“产业之花”。其中，“三园”是指月

季主题公园、月季品种园、月季文化

园，“一馆”指的是月季博物馆，“一

中心”是花卉交易中心，“一基地”是

月季产业基地。魏善庄官网显示，

月季品种园直接吸纳周边劳动力

200 余人，集月季品种收集、育种研

发、加工出口、科技交流等功能于一

身，是世界名品月季育种与加工高

端示范园。品种园到目前为止共收

集月季品种 1600 个，居于国内领先

水平，旺季月销售收益达 500 万元，

古桩型月季更是创下拍卖 103 万元

的记录。

北京市大兴区发改委相关负责人

此前公开表示，大兴区将以魏善庄镇

为典范，全力打造“月季小镇”这一试

点。

“月季小镇”不仅有花香

魏善庄镇在主推月季产业外，还

大力发展与月季相关的产业，实现了

农业、文化、旅游三结合，让这座小镇

里不只弥漫着月季花香，还增添了更

多的人气和文化气息。

借着世界月季大会的东风，加上

毗邻北京中心城区的优越地理位置，

魏善庄镇吸引了越来越多的游客，这

也让当地的民宿经济迅速发展起

来。泰迪低碳乐园便是其中典型项

目。

泰迪低碳乐园工作人员告诉《中

国企业报》记者，乐园主要是利用半壁

店村内闲置土地资源，将旧村舍、林

地、闲置公共空间等进行重新改造运

营，打造林下乐园、主题民宿、纪念品

商店等一系列主题化经营场所，实现

了村企联动，聘请村民参与到乐园运

营，从而解决了部分村民的就业，让农

民除了房租还有了劳动所得，并以免

费课程等多样形式给村民带来实际的

利益。

“泰迪低碳乐园填补了月季小镇

在淡季时期的短板，通过引进乐园，可

以很好地为月季小镇提供后方服务，

镇政府非常欢迎他们的进驻。”半壁店

村相关领导在接受记者采访时说。

期待政府更多扶持

事实上，依靠其特色产业，大力

发展旅游业，是目前大多数特色小镇

选择发展的道路。像“玫瑰小镇”、

“菊花小镇”这种以种植花卉为主要

旅游资源的特色小镇数量也不少，且

多家都进入了第一批中国特色小镇

名单。而魏善庄，这座以“月季小镇”

为主打的特色小镇，其地理位置和产

业资源相比于很多小城镇都要优越，

但其影响力似乎并未充分显示其优

越的资源地位。

记者在走访魏善庄镇时，发现一

些村民对特色产业尚不明晰。在记者

询问的多位村民中，多数村民表示对

魏善庄要打造“月季小镇”的计划并不

非常了解。“主推什么产业还不清楚，

但我们接下来肯定不会仅靠旅游业来

发展。”镇政府一位负责经济方面的工

作人员对记者说。

此外，当地一些花农告诉记者，希

望政府能给予更多扶持。“我是 2015

年从外地到这边租地种植月季的，这

期间镇政府并没有给予什么帮扶政

策，我过来这边主要是因为这边靠近

北京中心城区，且有一定种植月季的

规模。”一位月季种植园的花农在接受

《中国企业报》记者采访时说。

业内专家向记者表示，花卉小镇，

浪漫且迷人。“月季小镇”想要向众人

展示其魅力，需要协调各方面更加利

于发展，让花香沁透出去的小镇会令

人更加流连忘返。

本报记者 董克伟

顺义区李遂镇：
基金试点镇的产融格局

12月16日，在顺义区李遂镇走访的记者明显感受到与之前

不同的新变化，道路宽阔平整，街道两旁新楼林立，规划有序，临

近镇政府不远就有一个麦饭石文化产业园，里面酒吧、画廊、主

题餐厅分外抢眼，从中也有意无意间透露出李遂在新时期发展

谋划中所追求的品味与格调。

在北京市小城镇发展基金支持下，多个高端产业项目的落

地，全面提升了顺义区李遂的产业链条。

千年古镇的新格调

资料显示，李遂镇历史悠久，古时被称为“旅宿”。时光如

梭，如今的李遂镇已成为北京42个重点发展的小城镇之一，并被

列入北京市小城镇发展基金的首批3个试点镇之一。

近年来，李遂镇政府把工作重心转移到吸引高端产业项目

落地，全面提升李遂重点镇的城镇品位，在加快重点镇建设步

伐方面，取得了一定的成效，李遂的面貌也有了明显的改观。

总投资3.8亿元的镇中心区路网管网一期项目建设、再生水厂

一期工程立项等市政项目纷纷上马，给李遂镇带来了新的生机

和活力。

徜徉于李遂镇的街头，可以明显感受到近几年的新变化，道

路宽阔平整，街道两旁新楼林立，规划有序，临近镇政府不远就

有一个麦饭石文化产业园，里面酒吧、画廊、主题餐厅分外抢眼，

从中也有意无意间透露出李遂在新时期发展谋划中所追求的品

位与格调。

被列为北京市小城镇发展基金首批3个试点镇之一，政策

红利有力助推了李遂镇的发展。李遂镇工业区管委会的章琳告

诉记者，有了发展基金的支持，不但极大改变了李遂镇的面貌，

加快了城乡一体化进程，同时还有利于使老百姓的收入多元化，

进而改善老百姓的生活。在发展基金的支持和引领下，多种优

势叠加在一起，李遂这几年的招商工作也进展顺利，有意投资在

此的大型企业不断。

生态引领下的发展新格局

李遂在生态资源方面的优势也很明显。据了解，李遂的地

热资源十分丰富，并且交通便利，环境优美。李遂绿色度假村

是北京市13个风景旅游度假区之一，温泉旅游远近驰名，镇内

的顺鑫绿色度假村更是华北最大的平原生态旅游景区。

记者从镇政府规划建设与环境保护办公室了解到，小城镇

发展基金，给李遂镇带来了巨大的发展先机。为了充分发挥小

城镇发展基金优势，李遂镇今年以来按

照“基金+项目”思路，正积极促成镇中

心区项目签约落地，计划5年内分步实

施。同时探索“基金+产业”模式，整合

盘活闲置、低端、低效资产，向旅游休

闲、商务会议、航空配套等高端方向转

型升级。在李遂，基金带来的不仅是资

金流，解决了小城镇发展中的资金瓶

颈；最根本的是探索出了一个将资金、

项目、团队“打包”在一起整体发展的小

城镇建设模式，并且全面提升了李遂镇

产业容量、环境质量、景观形象和社会

功能。

相关人士告诉记者，李遂在发展城

镇化的过程中，也难免有自己的困惑和

无奈：由于李遂自身多年来发展基础较

弱，规划起点不高，招商引资竞争压力

大，同时还面临高端人才引进缺乏等困

难，其中有些问题是一个镇本身难以解

决的，需要区里，乃至更高一级政府的

支持和帮扶。

本报记者 张蕊

大兴区魏善庄镇：北京南部的产业之花

通州区漷漷县镇：千年古镇产业新生

本报记者 王星平

““镇镇””兴之路兴之路··北京北京··调查调查

北京制造 小城春秋先知先行
“十二五”期间，北京就着力打造42个特色小城镇。这些被重点发展的小镇，如今是怎样的状况？各

自产业特色是什么？在发展过程中，它们呈现出哪些亮点？产业聚合能力如何？有哪些可以推广和借鉴

的经验？有哪些新的操作模式？


